

Editoriales de la prensa local

10 de febrero del 2021



Cada quien su estrategia MUY RESPETABLE EL SILENCIO DE CLAUDIA

CLAUDIA ANAYA MOTA, precandidata de la coalición "Va por Zacatecas" está en todo su derecho de no difundir el trabajo que viene realizando, incluso, de no anunciar adhesiones a su candidatura. Dirían los clásicos "cada quien su estrategia". Lo que sí me parece es que ya es momento de mostrar que atrás de ella hay una gran unidad con los partidos coaligados. La gente rumora... De pronto se le ve sola a CLAUDIA.

n efecto, se vive una especie de "descanso" para prepararse para el comienzo de los registros ante Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ) que preside VIRGILIO RIVERA DELGADILLO, para, el 4 de abril y hasta el último día de mayo comenzar las campañas constitucionales.

Las cosas por su nombre.

A lo que pretendo llegar, es que, si bien, la única encuesta que vale es la del 6 de junio, la percepción que DAVID MON-REAL ÁVILA, precandidato de la coalición "Juntos Haremos Historia" encabeza las encuestas crece todos los días. Las mediciones serias hablan de una diferencia de dos dígitos. Remontar eso está en chino.

CLAUDIA SÍ ESTA TRABAJANDO

Lo que sí es un hecho es que ANAYA MOTA recorre todo el estado, no para, pero mediáticamente percibo que no ha tenido el impacto necesario y, el tiempo apremia. En las últimos tres semanas he conversado, especialmente con priistas y no se ven emocionados que digamos.

Creo que los panistas y perredistas se ven igual.

Subrayar, por supuesto, que la virtual candidata de la coalición "Va por Zacatecas" tiene sus propias ideas de cómo conducirse en este momento de precampaña. Trae sus propios datos que le permiten tomas las decisiones que mejor le parezcan, aun así, considerado que debe comenzar a mostrarse. Lo que la Ley le permita, claro.

En cualquier escenario, me queda claro, que -la senadora con licencia-, de "Va por Zacatecas", sabe y entiende lo que está haciendo, la estrategia que ha implementado hasta el momento, seguramente tiene su razón de ser. Y esto, es probable que el PRI, PAN y PRD lo compartan. El tiempo ya corre en contra.

PUEDE SER ELECCIÓN COMPETIVA

Al final del día, de lo que se trata es apostarle a una elección competitiva para que tanto CLAUDIA ANAYA como DAVID MONREAL presenten y contrasten sus proyectos políticos y de desarrollo. Ojalá ambos contendientes estén en la misma idea. Zacatecas lo agradecería.

Pero CLAUDIA ya debe mostrarse.

Así las cosas, es muy respetable la estrategia de CLAU-DIA ANAYA MOTA de no estar difundiendo lo que hace, sabemos que está recorriendo todo el estado, no hay duda, es una mujer trabajadora, pero en política también es necesarios hacerse presente.

Por sentido elemental.

En conclusión, al menos hasta ahora, la percepción, es que, DAVID MONREAL ÁVILA va muy arriba en las preferencias electorales y, créame, no son 5 puntos ni 8 puntos, son muchos más. Alcanzar está diferencia requiere de tiempo y esté comienza a agotarse, pero cada quien su estrategia.



Fiscalización de las campañas

FISCALIZACIÓN.— El Instituto Nacional Electoral (INE) y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda firmaron dos anexos técnicos relacionados con el convenio de colaboración que tienen ambas instituciones, con el objetivo de establecer mecanismos de coordinación para prevenir actos u operaciones que pudieran involucrar recursos de procedencia ilícita y/o el uso indebido de recursos públicos en el Proceso Electoral Federal y locales concurrentes 2020-2021.

ESTÁNDARES.- Con esto, las autoridades electorales, fiscalizadoras y financieras a nivel nacional construyen un entramado de colaboración para lograr que las elecciones del 2021 cuenten con los mayores estándares de transparencia, legalidad y rendición de cuentas del dinero que se invierte en la política.

TRANSPARENCIA.- A 54 días de que inicien las campañas y en medio del proceso de definición interna de candidaturas por parte de los partidos políticos e independientes, se estableció que la democracia mexicana no quiere trampas, ni opacidad en la competencia por el poder político y sí el respeto por la legalidad vigente y el compromiso con la transparencia.

ANEXOS.- Estos anexos, forman parte del Convenio de Colaboración suscrito por el INE y la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en septiembre de 2019.

CLARIFICAR.- De esta forma se "clarifican los mecanismos, contenido y plazos en los que se dará el intercambio de información entre ambas instituciones sobre los sujetos regulados en materia de fiscalización y también sobre aquellos que forman parte de los procedimientos administrativos sancionadores a cargo del INE y del Tribunal Electoral, para garantizar que los actores políticos cumplan con las resoluciones administrativas y jurisdiccionales que buscan, por un lado, la transparencia y la rendición de cuentas en el manejo de los recursos que se utilizan en la política, así como para erradicar la violencia política en contra de las mujeres y consolidar el marco constitucional de paridad en todo".

RIESGO.- La Unidad de Inteligencia Financiera, que encabeza Santiago Nieto Castillo, señaló la fortaleza del sistema electoral mexicano, pero también reconoció los riesgos ante los cuales se mejoran los controles a partir de modelos de riesgo "axiológicamente neutrales", mediante algoritmos matemáticos.

DELINCUENCIA.- Nieto Castillo señaló que "tenemos que reconocer que hay riesgos de delincuencia organizada introduciendo recursos ilícitos en las campañas electorales, particularmente en el ámbito local, acciones de peculado electoral en condicionamiento de programas sociales y el riesgo de que empresas fachada sean utilizadas para sustraer recursos del erario e introducirlos a campañas electorales".

SISTEMA.— Sin embargo, dejó en claro que cuando se hizo el diagnóstico de la evaluación nacional de riesgo, "cuando tuvimos que discutir si había un riesgo en las elecciones real, la respuesta de todas las instituciones que participamos es que no existe un riesgo que afecte el sistema financiero, porque existen autoridades, existen procedimientos, está la Unidad Técnica de Fiscalización, está la Comisión de Fiscalización, está la relación con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores con la Unidad de Inteligencia Financiera y lo que planteamos es cómo podemos mejorar los controles actualmente existentes que finalmente son procedimientos y reglas conforme a los cuales se mueve un sistema democrático".



Persisten lo tradicional y añejo

Frente al proceso electoral que acelera nuestra democracia, a los ciudadanos, candidatos y partidos se les impone el gran compromiso de renovar actitudes y forma de pensar, dejar atrás los añejos tradicionalismos y promover cambios y transformaciones para que la batalla de las ideas y propuestas en campaña, sea el mayor acicate para superar el fatalismo que la pandemia, inseguridad y la crisis económica acarrea.

Una de las cualidades que han caracterizar la lucha político electoral por la gubernatura, las diputaciones y los ayuntamientos, es el realismo a partir de un diagnóstico veraz, que tendrá que disipar apatías, improvisación, la modorra, el conformismo y el hartazgo por lo mismo y los mismos. Cuando todavía faltan 52 días para la campaña formal, o sea, de aquí al 4 de abril, son tiempos para esperar variantes y modificaciones en las estrategias y nominaciones, habrá altas y bajas, sustituciones y relevos. Es decir, nada está asegurado para nadie, porque "del plato a la boca se cae la sopa".

Así por ejemplo, como siempre y este proceso no es la excepción, las encuestas no son confiables ni crefbles, cuando menos se pueden considerar instrumentos que generan indicadores para apuntalar estrategias o cambiarlas y reorientarse, pero las distancias entre los actores son inciertas, hasta engañosas, por lo que muchos se van con la finta. Por eso, ni DAVID MONREAL ni CLAUDIA ANAYA están seguros de su ascenso ni de las ventajas entre ellos, hoy puede haber 23 puntos de diferencias en una encuesta, pero en otro sondeo es sólo un dígito, 6, 7 o 9 puntos abajo o arriba, permanente inestabilidad y menos certidumbre para quien se atreva a soñar con tener el triunfo en la bolsa.

Otras condicionantes será la entrada al teatro de la disputa por la gubernatura, de aspirantes como FLAVIO CAMPOS, del Partido PAZ para Desarrollar Zacateca; FERNANDA SALOMÉ PERERA, del Partido Redes Sociales; EDGAR RIVERA, de Movimiento Dignidad; y de los que faltan de Movimiento Ciudadano, Encuentro Solidario, hasta la Familia Primero, son fuerzas político electorales que no se deben subestimar o menospreciar, porque uno por uno o juntos, cuentan y son posibles reducciones a los optimismos de los partidos o alianzas que se dicen y se sienten grandes o con potencialidades inalcanzables.

Además, los que se ostentan adelante o en la vanguardia de las oscilantes encuestas, con preocupación y más inquietud deben valorar que el meollo del asunto está en los abstencionistas e indecisos, que suman más del 60 por ciento. Esta es la veta de votos que CLAUDIA ANAYA y DAVID MONREAL ignoran o todavía se resisten a explorar.

HAY UNA DISPERSIÓN POLÍTICA

Todavía marcada y estimulada por la división interna, sobre todo en los partidos de las alianzas o coaliciones, JUNTOS HAREMOS HISTORIA, de Morena, PT, PVEM y Nueva Alianza o VA POR ZACATECAS, del PAN, PRI y PRD, donde hay animadversión o rechazo a los acuerdos, conciliación y consensos. La gente, los ciudadanos están plenamente conscientes de que son 15 los partidos en la batalla y solo esperan que como alianzas o en lo individual, sus propuestas sean viables, realistas, que sus comportamientos sean éticos y que sus retos y metas sean alcanzados a través de la veracidad, honestidad, legitimidad y auténtica representatividad.



Sumas

En los últimos días, personajes de la iniciativa privada, líderes, académicos, empresarios, se han sumado al gran esfuerzo de trabajar por Fresnillo, esfuerzo que ha venido encabezando el presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA.

El empresario y político JESÚS BADILLO, quien utilizo las redes sociales para dar a conocer la decisión de su marce al esfuerzo por Fresnillo, al igual que un grupo de empresario que acompañaron a BADILLO.

HUGO JIMÉNEZ ÁLVAREZ, protagonista en la academia, en la cultura y una que otra vez en el partido revolucionario institucional, ahora, ha compartido y coincidido con el Alcalde MONREAL, por el trabajo del El Mineral.

Además MAGDALENA MURILLO LÓPEZ, quien fuera la secretaria particular de expresidente municipal GILBERTO DÉVORA HERNANDEZ y procuradora del DIF Municipal, se suma al gran esfuerzo de trabajar por Fresnillo.

NO HAY QUIEN PONGA ORDEN

Los problemas siguen al interior del Partido Revolucionario Institucional, los que manan, los que se habían caracterizado por poner orden, se han alejado o bien están dejando que hagan lo que quieran, porque desde el surgimiento del candidato a la presidencia municipal ha estado todo mal.

No es posible, que JAVIER TORRES RODRÍGUEZ, se esté dejando manejar, sin considera, sin platicar, sin tomar en cuenta a GERARDO PINEDO, a SERGIO DÍAZ DE LA TORRE, ARTURO TORRES LUNA.

Los que en su momento, atendieron la convocatoria y mostraron interés por ser aspirantes a la candidatura a la presidencia municipal, pero no fueron tomados en cuenta por el clan de los que ahora deciden, los que manan.

De persistir la situación al interior del tricolor, paulatinamente se ira desgranando la poca militancia y se sumarán al equipo de enfrente. Incluso ya hay algo de eso.

SURGEN DUDAS

Después de la muestra de la nula intención de sumar las fuerzas políticas vivas del PRI, surge una seria de dudas entre los protagonistas políticos del tricolor, en el sentido que no se considere que BENJAMÍN MEDRANO QUEZADAS se siente a negociar, platicar, acordar con JOSÉ HARO DE LA TORRE, cuando pintaron su raya, que por cierto a JOSÉ HARO se le considera que ha acaparado a JAVIER TORRES RODRÍGUEZ, el que atiende todas las indicaciones de HARO.

Incluso surgen más dudas, en qué cabeza cabe que GILBERTO DÉVORA, acuerde con su compadre JOSÉ HA-RO DE LA TORRE. quienes también se distanciaron.

Sin duda si está muy, pero muy complicado al interior del tricolor, nada para nadie, ni nada está escrito, a últimas horas podría haber anuncios importantes, que verdaderamente le contribuya a la fortaleza del tricolor y demostrar que la percepción social está equivocada.

¿ALIADOS?

El PAN y PRD, no han dado muestras de vida en el municipio, nada se sabe de ellos, ni de sus representantes al interior del cabildo, es más ya están considerados como integrantes del equipo del Presidente Municipal, JOSÉ CARLOS AGUILAR CRUZ, a pesar de que fue quien contestó el informe, no ha dado muestras de su partido, al igual que su homóloga ARELI YAMILETH RODRÍGUEZ POBLANO.



María Guadalupe Muro

Campañas políticas y el Covid

Nuestro planeta está siendo azotado por una contingencia grave y desastrosa, donde los humanos resistimos y somos resilientes, sin embargo, no todos reaccionan de manera positiva ante esta prueba, pues muchos siguen en el estado de la indiferencia y otros en total oposición y permanente negación de lo que ya demostró su existencia, letalidad y perversidad.

n este escenario, algunos aprovechan esta situación (políticos oportunistas) que usan la pandemia para "subir" sus bonos y preferencias inventando ayudas peregrinas las cuales en épocas normales jamás asumen de manera solidaria y responsable. Esta contingencia sanitaria afecta como siempre al más vulnerable en todos los sentidos, por ello resulta reprobable la actitud de estos políticos que aprovechan la situación de manera perversa e inmoral.

Sobre el tema de las campañas políticas en tiempo del coronavirus hay mucho que decir, resulta importante que todos los partidos políticos y sus candidatos se preocupen en diseñar estrategias electorales cuidando ante todo la salud de simpatizantes, equipos de trabajo y en general a la población sobre todo en el momento de abordarlos con la intención de dar a conocer sus plataformas electorales, es necesario hagan uso de herramientas digitales ya que se han convertido en un recurso seguro e imprescindible en estos tiempos.

En México se realizará la más grande y concurrida elección de la historia; la renovación del Poder Ejecutivo estatal, Legislativo Federal, y en algunas entidades, Ayuntamientos y sus Congresos Locales, mediante un proceso electoral legal y constitucional previsto en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en los artículos 39, 41, 99, 116 y 122, así como en la legislación propia de los organismos electorales y de partidos, por ello es importante se cuiden las formas, ya que la magnitud de esta elección apunta a movilizar grandes sectores de la sociedad.

Hablar de campañas políticas es referirse al contacto con el mayor número de personas (potenciales electores) para

convencer y asegurar su voto a favor, y en este tiempo de pandemia debemos usar los medios digitales para llegar al mayor número de ellos. Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (2019) dice que nueve de cada diez usuarios de teléfono celular usa un aparato inteligente (Smartphone) mediante el cual tienen acceso a internet y todas las redes sociales, por lo que los contendientes deberán usar estrategias con base a ello para llegar al mayor número de electores, y emplear otros medios digitales utilizados para conectar con grandes grupos e influir en la decisión final de los ciudadanos.





Para abatir la brecha tecnológica

Impresiona la velocidad con la que la tecnología ha cambiado nuestras vidas y insertándose en las actividades cotidianas. Los avances en telecomunicación han sido fundamentales para continuar con las labores diarias a lo largo de esta pandemia, y claro, esto ha dejado efectos visibles y fluctuaciones en los mercados. Plataformas de entretenimiento, educación y comunicación han multiplicado sus operaciones, alcance y recursos en todo el mundo, Netflix, TikTok, Amazon y Zoom, por ejemplo.

n México, de acuerdo con datos del censo 2020 de INEGI, en los últimos 10 años la disponibilidad de teléfonos móviles en las viviendas incrementó de manera importante, de 65.1 a 87.5% y según la ENDUTIH 2019, 9 de cada 10 son celulares inteligentes. Al mismo tiempo las líneas telefónicas fijas descendieron de 43.2 a 37.5%, algo que resulta lógico. Las oficinas sin papel están a la vuelta de la esquina. El trabajo remoto puede ser más eficiente y rentable que asistir a una oficina. Reducir gastos en renta y publicidad ha sido importante para los negocios que venden por internet y redes sociales. Por supuesto, no todo es miel sobre hojuelas, trabajar desde casa requiere de un entrenamiento que no tuvimos, mucha disciplina, mejor comunicación y un replanteamiento del sistema de cuidados.

A la par, otros peligros se están gestando. La actividad criminal ha evolucionado y se ha adaptado a la red. En su caso más brutal, las cifras de pederastia y pornografía infantil se han incrementado en esta era COVID. El robo de datos bancarios y estafas relacionadas con la compra-venta de supuestos medicamentos, tanques de oxígeno e, incluso, vacunas son un gran reto para la policía cibernética que requiere herramientas efectivas para garantizar justicia. Por otra parte, aunque los cambios son sustanciales en el país, las noticias del crecimiento tecnológico también reflejan problemas de desigualdad. El acceso a servicios de internet y computadoras ya es indispensable para estudiantes de todas las edades. Hace unos años, según el IFT, la brecha era de 27% menos uso de smartphones en zonas rurales respecto de las ciudades, y de 32% menos acceso a internet.

Iniciativas interesantes se gestan para abatir la brecha tecnológica, como la "canasta básica digital" de la CEPAL. Hoy, casi 90% de las personas están conectadas lo que representa grandes desafíos en la era digital como la regulación nacional y global. Urge considerar los riesgos para las libertades de las personas y para la democracia; promover normatividad con enfoque a derechos humanos que impulse la actividad ética en el ciberespacio, proteja la privacidad y la libre expresión, regule el comercio en esta vía e imponga penas al delito. Así de enrome es el reto.

- #Intenet
- #RedesSociales
- #BrechaTecnológica

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Exalcalde sinvergüenza

El que sí se voló la barda de la desvergüenza fue el expresidente municipal de Trancoso, Ricardo de la Rosa Trejo, quien gobernó en el trienio 2013-2016. Se le dio sentencia por violar el código penal del estado de Zacatecas, pues no presentó la cuenta pública de los años en que fue alcalde. Después de su administración siguió su esposa, Gloria Estela Rosales Díaz, como presidenta municipal del 2016 al 2018 y las dificultades administrativas y la mala fama se acentuaron. La gestión y trayectoria política de la familia de la Rosa Trejo tienen más pendientes con la justicia, y su fama y la de su esposa fueron en esos años de mal en peor. Lo más amable de lo que se les conoció fue de prepotentes. Se comentaba de una nómina donde toda la familia cobraba y que su esposa lideraba grupos delincuenciales de gran impacto en la región; autorobos de nóminas y fraude. Se cuenta que cuando Ricardo de la Rosa Trejo era presidente compró con recursos públicos un terreno a un sobreprecio enorme, justo a un buen amigo que no era dueño del predio. Supuestamente ahí estaría una clínica del IMSS, cosa que siempre negó la institución de salud. Todavía se sigue ese asunto por la vía judicial. Su negra fama se extendió pronto por la región. Sólo lo contuvieron sus fuertes adversarios políticos, los antorchos. Por eso generó risa su declaración de asumirse como preso político y de acusar al mismísimo gobernador Alejandro Tello. Primero, el exalcalde denota su ignorancia de las leyes y las estructuras de gobierno. Quienes lo juzgaron

a él son de un poder autónomo, no obedecen órdenes por consigna de nadie, porque así les iría y en general, son profesionales de su trabajo. Segundo, todavía hay otros temas legales pendientes de su administración con el poder judicial. Además, su caso sirve de ejemplo para pensar en aquella sentencia popular que dice "cuando veas las



RICARDO DE LA ROSA. exalcalde de Trancoso.

barbas de tu vecino cortar, pon tuyas barbas a remojar". Hay una veintena de presidentes municipales en condiciones similares y la Auditoría Superior del Estado de Zacatecas ya les sigue los pasos.

Marcan espacios

Ayer presentaron a Claudia Anaya en el comité nacional del PAN para ratificar su postulación a la gubernatura. Un día antes de recibirla, el dirigente nacional de los azules, Marko Cortés, había publicado un acuerdo en el que se reservaba una lista de candidaturas solo para mujeres. Aseguraron en el comité que se iba a cuidar la postulación paritaria, a fin de no mandar a las panistas en municipios y distritos donde el partido tiene pocos votos. Así, en los espacios reservados para candidatas incluyeron las presidencias de Huanusco, Jalpa, Tabasco, Río Grande y Nochistlán, los distritos de Sombrerete, Jerez y Juan Aldama, entre otros. Habría cambios y fallas en el documento porque se atrevieron a siglar la alcaldía y el distrito de Pinos, bastión priísta, para las panistas.

No está descartado

El secretario de Finanzas, Jorge Miranda, hábil como es, se encontró de pronto en medio de un fuego cruzado. Por un lado, disparaba Carlos Puente apuntando todo para concretar el acuerdo con David Monreal de llevar a Jorge Miranda como candidato a la alcaldía de Zacatecas, una vez siglado para el Partido Verde de México, donde

ha militado el notable secretario de Finanzas del gobierno priísta de Alejandro Tello. Por el otro, Citlali Hernández, secretaria General del Comité Ejecutivo de Morena aseguraba que Zacatecas capital está siglado para Morena y que el acuerdo interno es que donde sus candidatos morenos CITLALLI HERNÁNDEZ, lleven la delantera, ahí se reelijan. Así que para



secretaria de Morena.

no andarse enredando el secretario dijo ante la insistencia de los medios, que por lo pronto no hay condiciones porque él salió del verde y la capital sigue para Morena. Lo que no aclaró es que si en días próximos, como parece que es el alcance del gran acuerdo Monreal-Puente, se cambiaría el siglado y entonces todo se alinea para el aspirante que ya se despidió de todos en Sefin y a sus cercanos ya anunció su salida para el día último de febrero. Aquí sí se anticipa un escenario desgarrador entre Mario Delgado, gran aliado del chamuco hermano mayor que siempre cuida a su hermano menor, y la secretaría Citlalli Hernández que trae acuerdo de sostener a Ulises Mejía. Veremos de qué cuero salen más correas.

Runrunazos

Se integró al equipo de Saúl Monreal en Fresnillo, Magdalena Murillo, quien fue procuradora del DIF municipal con Pepe Haro y secretaria particular de Gilberto Dévora. Magdalena tuvo que cambiar de equipo. En la administración municipal, según dicen, hay algo de tolerancia con el priísta Pepe Haro y su gente. La verdadera rivalidad está con los del equipo de Benjamín Medrano. **** En los movimientos feministas locales se ha resentido la ausencia de Mara Muñoz durante los últimos meses. Por cuestiones personales, según dicen, Mara quiso tomar una pausa y se fue a Oaxaca. *** Cuenta la leyenda que el alcalde de Ojocaliente, Dany López, ya ha tenido uno que otro pleito con un padre del municipio, que se ha quejado de la autorización de eventos masivos en tiempos del Covid-19. El diputado Raúl Ulloa ha estado entregando tinacos subsidiados en Fresnillo, aunque el reparto de esos apoyos no estaría limitado a su distrito si recibe solicitudes de otras partes. *** Nano Maldonado, titular de la SAMA, ya va muy seguido al Cañón de Tlaltenango. Esta semana estuvo con los alcaldes de Tlaltenango, Miguel Varela; Tepechitlán, Silvia Quiñones, Teul, Wendy González y Lorena Ortega de Momax. De paso, la secretaría entregó contenedores especiales para estos municipios, con los que se promoverá la separación de basura en las escuelas de la región.

Una intensa jornada de **esperanza**

Sigifredo Noriega Barceló*



a persona del Job bíblico ha pasado a ser símbolo de quienes están heridos y dolidos por la enfermedad y los infortunios. "Se me han asignado noches de dolor... La noche se alarga y me canso de dar vueltas hasta que amanece", aplica a todo ser humano, en tiempos de la tormenta ocasionada por el Covid y en tiempos de calma. El sufrimiento es una espina clavada que clama al cielo y espera una respuesta.

Job es un personaje singular y ejemplar. En unos cuantos días lo pierde todo: salud, familia, amigos, bienes materiales, trabajo, salud, fama, respeto, estima... A pesar de que el sufrimiento le duele hasta la desesperación, no pierde la confianza en Dios. Clama al cielo, el cielo escucha y el cielo responde en el momento más oportuno.

La realidad del sufrimiento es una herida abierta que a todos duele, cuestiona, incomoda, alerta. Lo hemos estado viviendo muy de cerca durante la pandemia... ¿Cuál ha sido la respuesta? Dios nunca ha sido insensible a las preguntas y lamentos de quienes beben, han bebido y beberán ese cáliz. Job es un anticipo, una imagen de Cristo sufriente, la respuesta definitiva de Dios al sufrimiento humano.

Dios no se limita a responder con palabras; lo hace compartiendo nuestra experiencia de sufrientes. Desde Belén hasta el Gólgota, desde el primer llanto al nacer hasta el último grito de dolor en la cruz vive el sufrimiento, lo asume, lo ofrece; transforma lo que aparentemente no tiene sentido. En el viacrucis final (casi al borde de la desesperación), en el corazón de la noche de la muerte, cuando parecía que el mal y la maldad tenían la última palabra, Dios lo resucita.

La misión de Jesucristo es salvarnos venciendo desde la raíz el pecado, el mal, la muerte. Aunque no nos ahorra el sufrimiento, nos abre el horizonte del cumplimiento de la esperanza. El Evangelio de este domingo lo muestra en una larga e intensa jornada de curaciones de enfermos y sanaciones de endemoniados. "Al atardecer, cuando el sol se ponía, de madrugada, cuando todavía estaba muy oscuro...", se refiere no sólo a las horas de aquella jornada de trabajo sino también a las noches pesadas del Job de todos los tiempos.

El sufrimiento sigue siendo un escándalo en la era de las 'soluciones' científicas. No es que éstas sean malas sino que no responden integralmente al misterio del sufrimiento. Ayudan pero se necesita algo/alguien más que sane y acompañe el corazón humano. Llama la atención la actitud de Santiago y Juan que acompañan a Jesús a la casa de Simón Pedro: están atentos a los sufrimientos de aquella mujer, piden a Jesús su intervención y la sanación se hace realidad.

Jesús sigue recorriendo las calles oscuras del sufrimiento que existe en nuestros días. "Se le acercó y tomándola de la mano, la levantó", puede aplicar a quien busca sentido al sufrimiento y se abre a la potencialidad salvífica de la fe. Con Jesucristo siempre hay espacio en la mesa de la esperanza.

*Obispo de Zacatecas

INMUNE // POR WUISHO



Hoy nada afecta más a nuestras vidas que la pandemia

Eduardo Ruiz-Healy*



Entre el 10% y 15% de quienes enfermaron -de 10.72 a 16.1 millones de personas-seguirán padeciendo de uno o varios de los efectos secundarios de la enfermedad. Estos son, de acuerdo a la prestigiada Clínica Mayo: fatiga, dificultad para respirar, tos, dolor articular, torácico, muscular y/o de cabeza, latidos cardíacos rápidos o palpitantes, pérdida del olfato o del sabor, problemas de memoria, concentración o sueño, sarpullido y pérdida de cabello.

Para quienes enfermaron gravemente las consecuencias pueden ser peores: daños en los pulmones, corazón, cerebro, sistema circulatorio, problemas de coagulación, depresión, ansiedad

En nuestro país son casi 1.94 millones las personas que han enfermado y poco más de 167 mil las que han muerto. Es probable que entre 194 mil y 291 mil sufran durante quién sabe cuánto tiempo uno o más de los efectos secundarios.

Todos estos números nos indican la magnitud de la tragedia y sus efectos económicos, sanitarios y sociales que ahora y durante años estaremos sintiendo los que sobrevivamos a la pandemia.

Por ejemplo, ¿cuánta riqueza dejaron de generar quienes murieron a una edad en que aportaban su trabajo, experiencia y conocimientos a la economía de sus países? ¿Cuánto no generarán ya quienes quedaron gravemente afectados por la enfermedad? ¿Cuánto le costará al sistema de salud de cada país atender los padecimientos que sigan sufriendo

muchos de los que enfermaron? ¿Cuántas familias sufrirán una baja importante en su calidad de vida por la muerte o incapacidad de quien era su sostén?

Otro efecto a largo plazo de la pandemia es el aumento en el número de pobres. En México se agravó la situación de por sí crítica.

De acuerdo con el Inegi, el PIB cayó 8.5% en 2020, la mayor caída registrada desde 1932, y en 2021 la mayoría de los analistas coinciden en que crecerá entre un 4% y 5 por

El desplome del PIB generó entre 10 y 12 millones de nuevos pobres el año pasado, según cálculos de BBVA. En 2018, de acuerdo con el Coneval, 61.1 millones de personas (48.8% de la población) tenían un ingreso menor a la línea de pobreza por ingresos, y otros 21 millones (16.8% de la población) inferior a la línea de pobreza extrema por ingresos.

* Twitter: @ruizhealy

Cuba quiere y necesita emprendedores

Víctor Manuel Silva Galaviz*



I gobierno cubano anunció este sábado 6 de permisos para que empresas privadas y emprendedores operen de forma autónoma. Los también llamados de manera popular como "cuentapropistas" actualmente solo representan el 13 % de la fuerza productiva del país y en su inmensa mayoría son dedicados al sector turismo con servicios de transporte, bebidas, alimentación, así como artesanías y comerciantes; ahora podrán ampliar de manera significativa su espectro en oportunidades de emprendimiento.

Este es un país que lleva más de seis décadas bajo una economía que es controlada por el Estado de forma mayoritaria. Donde los trabajos y sus relaciones laborales solamente eran con empresas paraestatales y si a alguien no se le podía emplear en su momento se tenía un sistema de asistencialismo permanente y amplio

para los sectores poblacionales, no se contaba con la libertad de mercado, como tampoco de libre competencia, ya que la lista de industrias autorizadas a operar de manera privada solo se podían obtener en una relación de 127. Con la actual reforma se permite más de dos millares de actividades productivas para los particulares aproximadamente, quedando aun reservadas para el estado 124.

Lo anterior, es consecuencia de que el año pasado, la economía de la isla se contrajo un 11%, de acuerdo a reportes de organismos multilaterales.

Se trata de su peor declive en casi tres décadas y los cubanos, según numerosos testimonios, no solo sufren escasez de productos básicos sino también una marcada inflación de precios. Además, la situación se vio agravada por la iniciativa gubernamental de unificar las dos monedas vigentes que existían en la isla desde 2004, lo que elevó el costo de vida.

Hoy las autoridades de este País han caído en la cuenta que para que existan empleos primero hay que crear a los empleadores y antes hay que formar a los emprendedores, como una cadena productiva que permita a las personas, bajo condiciones de libertad de mercado y estado de derecho, ejercer su virtud de aspirar a una vida mejor, proyectada por sus propias habilidades y talentos. Hace falta un piso parejo donde el progreso sea el esfuerzo individual y con ello generar un bienestar social; ningún Estado puede generar los empleos productivos que su población necesita y el asistencialismo siempre se transforma en deuda estatal.

;Sabes cuál es el segundo país que más multimillonarios produce al año? China, un país socialista donde se supone que el reparto de la riqueza es para todos y por igual.

* direccion@instituto3e.org

Poderes y **Punto Final**

Pablo Torres Corpus*

n 2021 prácticamente todos los poderes de la entidad se renovarán, desde el congreso y jefatura ejecutiva hasta la universidad pública y "autónoma".

Esto genera un río revuelto, en el que muchos pescadores de oficios buscarán ganancia; ante la circunstancia recuerdo una de las principales aportaciones de John F. Kennedy como presidente: la creación de un modelo para la toma de decisiones al que llamó "colegial" y al que estaban amarrados todos sus asesores.

Este sistema rompió con los esquemas que tradicionalmente utilizaban los mandatarios gringos y la forma en que se recibían y analizaban las asesorías, porque era incluyente, limitaba la actuación, pero sobre todo la libre operación de los asesores, que dejaron de ser "todólogos" en la opinión y "superpoderosos" en la acción.

Kennedy limitó a sus asesores al dejar en claro que lo difícil en el gobierno no era tomar decisiones políticas, sino ejecutivas, porque la decisión política podía ser transitoria, coyuntural, negociable y flexible.

Mientras que la decisión ejecutiva era simplemente lo que se debía hacer, basada en lo que pasó y podría suceder.

Clark Clifford, uno de los asesores asegura que el éxito de Kennedy radicaba en que era especialista en identificar a: los ladrones de ideas, los vendedores de ideas, generadores de ideas, los productores de ocurrencias y los de chismes

Desafortunadamente los generadores de ideas son los menos y, los productores de ocurrencias y chismosos son los más.

El talento para la identificación es escaso; y los supuestos asesores han mejorado sus técnicas de engaño, autopromoción y hasta se han institucionalizado bajo la fantasía de haber hecho decenas gobernadores y presidentes, (sin evidencias).

La mayoría de estos ocurrentes son desconocidos y una vez en acción, sólo generan guerras sucias, rumores o hacer turismo electoral, es decir; sólo acuden a conocer la entidad o los pueblos y una vez concluido el proceso sea cual sea el resultado, regresan a su nube.

De estos llegan y seguirán llegando, la diferencia es y será el candidato que cándido crea en estos "superdotados" y en pos del triunfo que los "sabios" le prometan, empeñe sus recursos por honorarios y sus amistades por chismes.

Kennedy no fue cándido ni les creía a los súper asesores y le alcanzó para una Presidencia.

Punto Final

Se nota la avidez de liderazgo

*torrescorpus@hotmail.com

S.O.S.TENIÉNDONOS // POR MO RADA

S.O.S TENIÉNDONOS

MIÉRCOLES 10 DE FEBRERO DE 2021

DEDITORIAL

EL ISSSTEZAC TOCANDO EL BORDE DEL BARRANCO



a incertidumbre de los trabajadores al servicio del Estado
zacatecanos que cotizan en
Issstezac está llegando al
límite. Sin fondo de inversión
es cosa de tiempo para que
el recurso existente y la posibilidad de
derivar recurso del presupuesto al pago
de compromisos. Como una alberca
a medio llenar que no tiene llave de
entrada, aun cuando 'administres' el agua
existente, se podrá prolongar la fecha de
término, pero esa fecha llega.

A este gobierno le quedan alrededor de 7 meses de existencia. En ese tiempo es evidente que no se resolverá el problema del fondo de pensiones, así que tiene la pretensión de llegar al cambio de poderes y heredar la papa caliente que significa la fractura definitiva de la seguridad social de dichos trabajadores al siguiente gobierno. El gobierno entrante no querrá asumir este problema y hablará de responsabilidades penales para demandar a los administradores que, se puede documentar, hicieron mal uso de los fondos. Sin embargo, el hecho de que puedan llevar ante los tribunales a los presuntos responsables de la quiebra financiera del Issstezac, no garantiza la sustentabilidad de las pensiones de los derechohabientes de esta institución.

Cuando una empresa está en problemas de rentabilidad, se puede cerrar o se puede hacer un plan de rescate económico. Y esto último tiene dos variantes, si se puede hacer uso del capital existente o no. Si no se puede la única alternativa es hacer uso del crédito para iniciar nuevas inversiones que aseguren rentas mayores a los intereses del crédito. Esto es, un plan de negocios con altos rendimientos. Pero en un contexto de depresión económica debido a la contingencia recesiva que ahora vivimos, todos los planes de negocios son inciertos. Sin embargo, como el gobierno es el administrador de los fondos, puede hacer uso de ventajas absolutas para plantear planes de negocio de bajísimo riesgo. Sin embargo, no se ha salido de los círculos viciosos de ajustes contables. El problema no es contable, es francamente económico: no se trata

de distribuir mejor los recursos, sino de crear valor nuevo en cantidades significativas y sostenibles. Pero si se trata de patear el bote, no se iniciará una empresa de este tipo.

Hay prestaciones insostenibles que se consiguieron sobre bases de cálculo artificiales, por ejemplo, profesores de telesecundaria que lograron percepciones altas por el programa 'carrera docente' de carácter federal, y sobre esa base les hicieron su cálculo de jubilación. En estos casos de debe buscar la manera de rehacer su cálculo base que sea justo. En otros casos, procede un programa de compra de prestaciones. Pero en todos los casos, se necesita hacer inversiones donde participe el afectado. La preocupación del gobierno debe estar centrado en los derechohabientes que, antes que cualquier otra consideración, tienen derecho a la certidumbre de su pensión. Ellos no deben sufrir las consecuencias de algo que no tienen responsabilidad, y por tanto, debe ser el Estado quien deberá resolver este nudo gordiano para garantizar el derecho de los trabajadores.

RAYUELA

Saneamiento de Issstezac, urgente antes de que se fracture por completo.

n los inicios de la investigación institucional se creía que su evaluación, así como la de muchas otras actividades, era una tarea inquietante y muy discutida, esencial como parte del seguimiento. A la evaluación se le concebía como un proceso integral, parmente y dinámico en todas sus etapas y fases, que no necesariamente se debería efectuar una vez concluido el proceso. Para tomar decisiones a partir de la evaluación, está debería efectuarse

incluso antes de iniciar la investigación. La evaluación de la investigación era y es un problema complejo, medir la calidad con indicadores cuantitativos nunca fue ni será suficiente, indicadores como presupuesto, número de publicaciones e investigadores, laboratorios y proyectos eran el parámetro de referencia. Además, se consideraban necesarios indicadores cualitativos como orientación, importancia, impacto del trabajo científico en relación a los problemas nacionales, regionales, locales e institucionales (docencia). Que también debía satisfacer requisitos de importancia, competencia, pertinencia, confiabilidad y vigencia de la investigación, las características y el número de personas que participan en la misma, el instrumento y las técnicas de valoración y desde luego el modelo de comparación.

A pesar de lo insipiente de la investigación en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), y con el deseo de otorgarle el rango institucional que merecía, la Dirección de Investigación llevo a cabo los días 29 y 30 de junio de 1982 el primer intento de evaluación dentro del "Seminario de Evaluación Programación de la Investigación en la UAZ". Los obietivos eran 1) Conocer desarrollo, situación actual y perspectiva de los programas y proyectos de las escuelas, Institutos, Centros y Núcleos de investigación de la Universidad, 2) Integrar la evaluación de las actividades de investigación del primer semestre de 1982, 3) Precisar las actividades de investigación para el segundo semestre del año. Se estimaba que las críticas, autocriticas y sugerencias, así como las

La Investigación Científica en la UAZ en las décadas de los 70' y 80'

(3/3)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ¹ Y ELVA CABRERA MURUATO²

conclusiones resultarían de gran utilidad para la orientación y programación de la investigación en la Universidad.

Con el anuncio de la realización del Foro Integral de Reforma, se consideró que ese sería el espacio ideal para los cambios institucionales que requería la Universidad, los universitarios tendrían la oportunidad de definir un modelo acorde a la región de ubicación, trayectoria democrática, posibilidades, recursos y compromiso social. Al ser la Investigación una función esencial de la UAZ, su integración a las otras funciones demandaba el compromiso de un análisis evaluativo y riguroso, sistemático y permanente con la participación de docentes, investigadores, estudiantes y directivos. Sólo de esa manera se garantizaría en buena medida su definición, desarrollo y evaluación real.

Con el Foro se pretendía motivar la comunidad universitaria en la reflexión y estudio de algunas interrogantes que demandaban una respuesta coherente a las necesidades de ese momento y las futuras de la Universidad. Se trabajaban interrogantes como 1) Cuál es o debe ser el rol de la investigación científica en la UAZ, 2) Qué líneas de investigación son prioritarias, 3) Qué instituciones, áreas y grupos sociales necesitan y/o tienen necesidad de recibir y aplicar los resultados de la investigación que se realiza en la Universidad y 4) Qué tipo de estructura organizativa requerirá la investigación para cumplir cabalmente con su función. Con los elementos que aportarán las respuestas a estas y a otras interrogantes que surgieran en el Foro, se construiría el marco teórico básico para la definición y aplicación de las políticas de investigación afines a las características de la Máxima Casa de Estudios que se deseaba construir.

La estructura administrativa de la Dirección General de Investigación sufrió cambios significativos, se agruparon las diferentes unidades de investigación por su similitud en áreas biomédicas, agropecuarias, sociales y tecnológicas. Clasificación que se hizo con el propósito de hacer más eficiente la coordinación y vinculación entre las mismas y sus programas inter o multidisciplinarios, los que ayudaría a una mejor comprensión y solución de los problemas planteados mediante la investigación y un aprovechamiento óptimo de los recursos físicos, humanos y financieros disponibles en la institución.

En el ciclo escolar 1984 – 1985 la investigación se realizaba en 14 institutos, centros o núcleos de investigación, estaban adscritos 88 investigadores de los cuales 25 eran de tiempo completo, 26 de medio tiempo y 37 de tiempo parcial. Del grupo de investigadores el 44% tenía estudios de posgrado, el 42% de licenciatura y el 14% restante estaba compuesto por personal que realizaba estudios de licenciatura y técnicos del nivel medio superior.

Se concluyeron 26 proyectos en las diferentes áreas de investigación, el mayor porcentaje se desarrolló en el Centro de Investigaciones Biomédicas y en el de
Investigaciones Históricas. La producción total fue de 33 artículos publicados en revistas
nacionales e internacionales. Se encontraban
en proceso 35 proyectos, el 33% correspondían al área de biomédicas, el 28% al área
científico – técnica y el 15% restante a investigaciones sociales.

La Subsecretaria de Educación Superior e Investigación Científica de la SEP, a través del Programa Nacional de Educación Superior (PRONAES), apoyó financieramente 14 proyectos, entre los que podemos mencionar la 1) Creación del Centro de Mantenimiento y Diseño de Equipo Científico de la UAZ, 2) Acción de los compuestos purinicos en el tratamiento de arritmias e insuficiencia cardiaca, o el 3) Diseño y construcción de un dispositivo electrónico de control para torno paralelo de ciclo automático entre otros. El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) apoyo económicamente el proyecto de investigación de Curado y ahumado de carne de conejo utilizando metodología convencional y acelerada. El 43% de los proyectos recibieron financiamiento externo y el 57% se apoyaron con recursos del presupuesto ordinario de la UAZ.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes:

http://lumat.uaz.edu.mx/; https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ;

https://twitter.com/LumatUaz.

jmrivera@uaz.edu.mx

¹Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT ²Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.

Mujeres haciendo historia: las candidatas en Zacatecas

CATALINA MONREAL PÉREZ

aún tiene varias deudas. Es por esto que vale la pena repetir que el proceso electoral de 2021 es histórico. Además de ser el proceso electoral más grande que ha tenido nuestro país, será también en el que participe el mayor número de mujeres. Estaremos presentes en las contiendas en todos los niveles a cargos de elección. Es importante que esta presencia refleje la diversidad de mujeres que existe en México. La diversidad en los puestos de representación hace más fuerte a nuestra democracia, al abrir las diversas experiencias y necesidades al debate público. Visibiliza además que estas otras experiencias de vida existen, a pesar de tener poca presencia en estos cargos. En este momento histórico, destacó a Zacatecas, donde se presentan candidaturas que nos demuestran la diversidad que existe en nuestro país y la urgente necesidad de plantear una mayor inclusión en la política.

a democracia en México

2021 presenta la oportunidad de muchas de estas mujeres de participarán
por primera vez a un cargo público. Este
es el caso de Fernanda Salomé Perera
Trejo y Melany Macías Cortés, aspirantes a la Gubernatura de Zacatecas y a
la Diputación Federal de dicha entidad,
quienes son las primeras candidatas trans
que el estado ha tenido. Cuando hablamos
de la igualdad de género es necesario entender esta como una igualdad de derechos
entre diferentes maneras de ser. En México
parte de esta lucha ha sido la contienda
de las mujeres trans por que se respeten

sus derechos en todos los ámbitos. La comunidad trans enfrenta discriminación en diversas esferas y áreas. Desde la discriminación diaria, donde se les niega el uso de baños, he incluso llegan a ser asesinadas por su identidad genérica. Tan solo en 2019, la asociación civil Letra S, Sida, Cultura y Vida Cotidiana registró el asesinato en nuestro país de 117 personas de las poblaciones LGBTTTI, siendo 64 de ellas mujeres trans. Esto representa casi 55% del total de asesinatos. A pesar de la larga historia de diversidad genérica que existe en nuestro país, las estadísticas sobre las personas trans nos marcan que falta mucho por hacer para proteger los derechos de esta comunidad. Es incluso difícil saber cuántas personas trans existen en México. El Centro Nacional para la Prevención y el Control de VIH- Sida registró que en 2017 había entre 0.1% y 0.5% de mujeres trans, lo que representaría unas 112,000 mujeres entre 15 y 64 años. Tenemos por lo tanto que la comunidad trans es una de las más discriminadas de nuestro país.

Otra fuente importante de discriminación es aquella que tiene que ver con el derecho a la identidad, y por consecuencia, como pueden ejercer sus derechos políticos y electorales. Una de las causas de la comunidad ha sido la rectificación de nombre y sexo en las actas de nacimiento. Esta a su vez, conlleva en poder tener identificaciones de electores donde su sexo y nombre corresponda a su identidad genérica. Fue tan sólo en 2003 que el entonces Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó el registro de Amaranta Gómez Regalado para la diputación por el 07 Distrito Electoral con cabecera en Juchitán de Zaragoza con el nombre de Amaranta y no con el nombre que aparecía en su acta de nacimiento, convirtiéndose así en la primera persona muxe en lograrlo. En 2017, se aprueba el Protocolo para adoptar las medidas pendientes a garantizar a las personas trans el ejercicio del voto en igualdad de condiciones y sin discriminación en todos los tipos de elección y mecanismos de participación ciudadana por el INE. En las diversas luchas y discriminaciones que las mujeres trans enfrentan las candidaturas de Fernanda y Melany, prueban que hemos ido avanzando en el camino correcto hacia la igualdad de género.

No son las únicas que representan la diversidad que hace fuerte a Zacatecas. La lucha por la inclusión en el estado ha avanzado de forma de que las postulaciones vayan más allá de presentar una sola candidatura de "diversidad", y presenten equipos inclusivos. En el mismo equipo de Fernanda y Melany se encuentra Minerva Ramos García, quien además de ser una mujer empresaria es líder de la comunidad sordomuda en la entidad. De acuerdo con el censo del INEGI (2010), Zacatecas tiene registradas 79 mil 585 personas con discapacidad. Respecto del tipo de discapacidad, las principales son: dificultad para caminar o moverse (67.8% mujeres y 61.5% hombres), para ver (24.7% mujeres y 22.2% hombres); para hablar, conversar o comunicarse (8.5% hombres y 5.6% mujeres) y para oír (13.3% hombres y 10.2% mujeres). Por otra parte, el Informe Mundial sobre la Discapacidad de la Organización Mundial de la Salud y el Banco Mundial dejó en claro que existe una relación directa entre la pobreza y la discapacidad. Estas son razones para destacar que las mujeres con discapacidad requieren también de mayor visibilidad y políticas diseñadas pensadas en ellas.

La representación y la inclusión son importantes, pero deben complementarse igual con propuestas que permitan que estás se consoliden como acciones cotidianas. Sólo así podremos lograr una verdadera igualdad. En 2021, tenemos el compromiso como ciudadanía de caminar y elegir hasta estos caminos de verdadera inclusión e igualdad »

ay palabras que, por lo que sea, de pronto aparecen y se instalan en el vocabulario político cotidiano, nadie sabe cómo ha sido, pero es como si de pronto fuéramos incapaces de definir determinados acontecimientos sin utilizarlas. También ocurre a menudo que su verdadero significado se va alterando en el imaginario popular al compás de la estrategia política de los partidos. ¿Se puede condenar una pintada? ¿Es Puigdemont un exiliado? ¿Cruzar contenedores es kale borroka?

Estos son términos con un marcado componente ideológico, por tanto, es evidente que el abuso de estos por parte de políticos, periodistas y tertulianos tiene una intencionalidad política: no se trata de palabras inocentes. Pero, además de eso, su uso reiterado limita nuestra capacidad reflexiva al estrechar la comprensión de la realidad política, porque con ellas reducimos la potencialidad de nuestro pensamiento a presupuestos, vinculándolas con otros hechos que, en la mayoría de las ocasiones, nada tienen que ver.

En un Estado con división de poderes corresponde a los jueces condenar; no a los políticos. Por tanto, la condena como proclama política no alude a una condena judicial, sino a una reprobación moral. En este sentido, podría ser apta para cualquier cosa ya que una condena moral responde a parámetros subjetivos. Por eso, si una persona religiosa condenara el aborto, podríamos rebatir sus argumentos, pero no el mal uso de la palabra atendiendo a la tercera acepción de la RAE. Sin embargo, lo cierto es que "condenar" en la política española se popularizó en un contexto de terrorismo y, aunque ETA ya es historia, el término está más presente que nunca en el corrillo mediático y parlamentario. Su utilización interesada ha provocado que se convierta en un cliché al que todos recurren para demostrar su compromiso con la democracia a la primera de cambio. Pero no es sino una convención. Si a un experto en marketing político se le hubiera ocurrido "absolver" en lugar de "condenar", con una buena campaña y el eco mediático suficiente, ahora estaríamos oyendo a Rufián diciendo "yo absuelvo a Junqueras" y a Casado contestando "nosotros absolvemos rotundamente a Juan Carlos I". Y si algún partido no absolviera a nadie en sus discursos, cuestionaríamos su acatamiento de "las reglas del juego". Aparte de esto, el excesivo manoseo de la palabra "condenar" es especialmente grave por la banalización de la violencia real que motivó su uso. Al final, si se acaba condenando incluso la pintada como expresión

Lenguaje de guerra para tiempos de Coronavirus

ANDER JIMÉNEZ CAVA

política, ¿qué palabra usaremos cuando maten a alguien?

El problema radica en que no usamos las palabras en función de lo que significan, sino con relación a consensos pasados. Consensos que, a su vez, se van reactualizando como resultado de las inercias políticas. Otro ejemplo con un interesante matiz es la palabra "exiliado". Mientras que "condenar" tiene un carácter subjetivo en su sentido de reprobación moral, "exiliado" es una palabra estrictamente objetiva: expatriado por razones políticas. En España hay consenso en denominar exiliadas a todas esas personas que tuvieron que huir de España durante la dictadura. Y a partir de ahí, perdemos el norte. No por haber determinado eso, que es perfectamente correcto, sino que, para casos actuales como el de Puigdemont, en lugar de juzgar la situación del expresident confrontándola con la definición de la palabra exiliado para saber si es correcta, a raíz de unas declaraciones de Pablo Iglesias nos retrotraemos al pasado para comprobar si Puigdemont realmente es un perseguido político que ha huido con lo puesto por una terrible dictadura fascista. Y concluimos que no lo es porque España es una democracia liberal y no el régimen de Franco. Sin embargo, atendiendo estrictamente a la definición de exiliado, hemos de afirmar que sí lo es, pues Puigdemont es un expatriado por motivos políticos, por mucho que este término para referirnos a él no sea del agrado de quienes desaprueban su acción política. El problema, de nuevo, es que, con demasiada frecuencia un periodista o un tertuliano adultera la definición de un concepto claro y amplio por razones políticas. Por lo tanto, la crítica que generó la respuesta del vicepresidente a Gonzo en el programa Salvados debería estar orientada a la intención sugestionadora por parte del entrevistador. Un periodista debe intentar señalar las contradicciones de un político, por supuesto, pero eso no significa cambiar el sentido de una respuesta para generar confusión donde no la hay mediante el uso interesado de una palabra.

Estos últimos días, a raíz de los altercados acaecidos en varios pueblos de Euskadi, ha vuelto a surgir el fantasma de la kale borroka. Parece que algunos jóvenes que estaban bebiendo en la calle se negaron a disolverse y, ante las cargas policiales (un mando fue captado en unas imágenes ordenando "tirar a dar"), algunos de ellos reaccionaron tirándoles piedras y botellas. Esto no hubiera ido más allá de una algarada si no llega a ser porque tanto medios de derechas como "sindicatos" policiales se han apresurado a calificar estos actos de kale borroka. El propio lehendakari y el consejero de Seguridad, avalando las tesis del PP, han asegurado que se trata de una estrategia coordinada. Cuando la gente escucha kale borroka, en seguida se le enciende el piloto del terrorismo. ¿Es sensato, en una situación como la actual, con una restricción de las libertades públicas que, lamentablemente, se está alargando demasiado, hablar de kale borroka? ¿Es responsable por parte de un gobierno insinuar que se trata de un movimiento organizado cuando son, a todas luces, actos espontáneos? ¿Quién está interesado en politizar estos actos, asociándolos a un contexto tan dispar, para "tirar a dar" a los partidos de izquierda? Una vez más, el uso interesado de expresiones que tenían un significado establecido y consensuado, evidencian que la manipulación del lenguaje es un instrumento muy recurrente en comunicación política.

El origen del problema que planteo, en todos estos casos, está en el hecho de que el lenguaje es una estrategia que funciona en detrimento de nuestra comprensión de la realidad. O sea, como arma de control del pensamiento, tal y como denunciaba Orwell. Los vocablos se convierten en significantes vacíos y las ideas en lugares comunes que devalúan el pensamiento político en el mejor de los casos, y en la lengua del tercer Reich que decían los nazis, en el peor. Esto nos entontece considerablemente, provoca que perdamos la perspectiva e incluso hace que relativicemos la gravedad de la violencia, al explicar con un mismo término algo tan trivial como una pintada y el asesinato; una algarada y el terrorismo, o hagamos un paralelismo imposible entre el conflicto catalán y la guerra civil. Las palabras en política deben ser utilizadas con rigor, no como un cajón de sastre en el que cada uno mete sus calzoncillos sucios en función de la ideología.

odos sabemos que los errores tarde o temprano se pagan, y que dependiendo de su magnitud serán las repercusiones que provoque no haberlos corregido a tiempo. Peor es cuando los errores se arrastran durante largo tiempo, más si hay quienes se beneficien ilegítimamente de esos errores, tal como sucede ahora con quienes gozan de "pensiones doradas" del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (Issstezac).

Fundado por decreto del Gobierno estatal en 1986, cuando gobernaba José Guadalupe Cervantes Corona, a lo largo de su historia el Instituto ha cargado con el estigma de una deficiente organización. En términos coloquiales podría decirse que nació cojo. Eran grandes sus virtudes como impulsor del desarrollo social de los trabajadores al servicio del estado y sus familias, pero tuvo, entre otros, un grave defecto: fue deficiente su sistema de financiamiento, defecto que en los primeros años no se notaban mucho, pero con el paso de los años se agravó tanto que prácticamente le fue imposible caminar y ahora casi está paralizado; es decir, está en quiebra técnica.

Ésa "cojera" no fue todo. También, conforme crecía cayó en vicios, disparatados dispendios, gastos inútiles y aberrantes ilegalidades, como las de pagar estratosféricas pensiones, las que a partir de 2010 agudizaron su descapitalización, sin que se hiciera nada para corregir el problema. El conflicto que hoy se padece no es nuevo, venía gestándose desde hace muchos años, pero sencillamente se le dejó crecer hasta ahora, cuando la situación es insostenible.

Con pasivos de 63 mil millones de pesos, cuando el valor de sus activos e inmuebles es de apenas 19 mil millones, hay un déficit de 44 mil millones de

Sociedad comprometida

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

pesos. Así, al Instituto solo lo salvaría una reforma integral a la Ley de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas.

Este, déficit, en términos claros, es una quiebra técnica que afecta no solo a los 24 mil trabajadores activos y jubilados, sino que es un puntal de la economía estatal. Debe recordarse que las mayores entidades empleadoras en son todo el sistema educativo y los gobiernos estatales, municipales y los organismos descentralizados. Aquí es donde radica la necesidad de que toda la sociedad contribuya, desde sus ámbitos y en la medida de sus posibilidades, a corregir el problema económico más complicado que enfrenta Zacatecas.

Actualmente, y luego de intensos y constantes debates sobre la problemática, la mayoría de los ciudadanos zacatecanos han comprendido que no pueden ni deben sostenerse pensiones mensuales superiores a los 80 mil pesos, es decir, ingresos bastante superiores a los que los beneficiarios tuvieron como sueldo durante su vida laboral.

Para mayor incongruencia, muchos reciben dos pensiones, cuando en este año tenemos más de mil 300 trabajadores en activo y ya con derecho a jubilarse. No lo logran simplemente porque no hay dinero para pagarles la pensión legítimamente ganada por sus años de servicio.

Aún así, la Junta Directiva del Instituto autorizó, el 11 de enero 98 nuevas pensiones, en su objetivo de cumplir las disposiciones legales. Cabe agregar que en aquella fecha ratificamos la aplicación del Programa de Retiro Voluntario, como una forma de reducir la carga de una nómina obesa que hemos reducido paulatinamente. Lo anterior demuestra que tanto la Dirección General, como la Junta Directiva, están en la mejor disposición para cumplir con las obligaciones marcadas por la ley.

No obstante la descapitalización del Instituto, el gobernador Alejandro Tello Cristerna ordenó esta semana a la Secretaría de Finanzas disponer recursos para sufragar el 25% de 20 días de aguinaldo que se adeuda a los trabajadores. No es la mejor solución, desde luego, pero es una prueba de que se hacen los mayores esfuerzos para atenuar las dificultades económicas. Y conforme pasa el tiempo, el problema crece. Por ejemplo, en este febrero el Issstezac requerirá más de 50 millones de pesos para pagar la nómina.

Todo el empeño de la directiva y del Gobierno del Estado está puesto en la búsqueda de soluciones, sin importar que "líderes vacíos" enturbien más la situación con plantones y marchas de protesta. Trabajamos para estabilizar las finanzas y sabemos que gran parte de la sociedad zacatecana comparte nuestros puntos de vista y se compromete con los esfuerzos para lograr la reforma integral a la ley del Issstezac. Pero como dice el gobernador Tello, no negociaremos con "liderazgos vividores que solo buscan beneficios personales y no entienden nada, ni la "o" por lo redondo. »

*Director general del Issstezac.



Bueno, según el plan que hemos diseñado, los primeros en ser vacunados seremos los miembros del sagrado gobierno de Lotar 567. Digo, tenemos que estar sanos para vigilar que el proceso se lleve a cabo en orden



Crónicas del Espacio

Ésta es una de tantas historias, de unos viajeros intergalácticos que, nada más por escapar de las broncas del mundanal mundo, decidieron irse a recorrer el espacio. Pinches gachos.

Los habitantes del planeta Lotar 567 se preparan para recibir la vacuna contra el virus de la cochinilla venusina, que ha provocado una gran pandemia.

-Virix (Emperador de Lotar 567): Estimados compatriotas, después del gran trabajo de nuestros científicos, por fin hemos encontrado la vacuna contra la méndiga cochinilla de Venus, que tantos problemas nos ha dejado. He dado instrucciones a nuestra flota para que evite que las naves de Venus aterricen en nuestro planeta. Es más, ninguna nave entrará hasta que no le hayamos dado su chinga a esa cochinilla que nos ha traído la desgracia. Crisis epidemiológica, económica, política, social y cultural. Pero este gobierno republicano y liberal ya destinó millones de kurks para aliviar un poco a la economía de los Lota-rianos. Agradezco el apoyo de nuestros planetas aliados que nos han ayudado. Gracias a Urok por mandar a sus científicos para que la vacuna esté lista, la maravillosa Espiridolina.

Los aplausos se escuchan por todo el planeta ante el anuncio del emperador.

-Virix (Emperador de Lotar 567): Gracias, amado pueblo. Ahora bien, nuestros laboratorios ya están trabajando para producir las vacunas necesarias y que nadie se quede sin ser vacunado. Urok está produciendo un lote de 2 millones y nosotros los otros 90 millones de vacunas para la primera dosis. A los dos meses se aplicará la segunda y a los cuatro meses la tercera y última. Le he pedido a nuestro Ministro de Salud que comience el plan de vacunación para que no haya broncas y todo sea en santo orden. No quiero broncas como cuando se desató la hambruna hace diez años, que hubo muertos y heridos por andarse peleando por las despensas. Al primero que se brinque lo vaNi se conocen /yo



mos a desintegrar por mamila. ¡He dicho!

El Consejo de Salud de Lotar 567 se reúne para trazar el plan de vacunación.

Hitix (Ministro de Salud): Bueno, según el plan que hemos diseñado, los primeros en ser vacunados somos los miembros del sagrado gobierno de Lotar 567. Digo, tenemos que estar sanos para vigilar que el proceso se lleve a cabo en orden.

-Mitix (Viceministro de Salud): Aprobado. Después del sagrado gobierno, siguen todos los trabajadores del sector salud que quedan vivos. A la siguiente semana todos los Lotarianos que acrediten que han pagado sus impuestos en tiempo y forma, así como los que tengan una fortuna de hasta 50 millones kurks. Luego, los que tengan un millón de kurks y al final la prole.

-Hitix (Ministro de Salud): Perfecto, el plan ha sido aprobado en este sagrado Consejo. Ahora nombramos al Mitix, en su calidad de Viceministro de Salud, como el portavoz oficial para dar a conocer por todos los medios de comunicación, el plan maestro de vacunación.

-Mitix (Viceministro de Salud): ¡Ah chingal ¿Por qué yo? Digo, se me va a echar encima la prole y todos los críticos del gobierno. Luego luego me van a preguntar por qué se van a vacunar los ricachones primero y al último la prole, y la mera verdad no sé qué responder. Y qué tal si llegan a la conferencia Loretix y Brozix a estar fregando.

-Hitix (Ministro de Salud): ichingaol No te preocupes, solo daremos acceso a nuestros cuates de la prensa. Y si esos güeyes se ponen al brinco, les aventa-

mos un cañonazo de kurks. Eso es lo que quieren los arrastrados. Vaya y cumpla con la misión que le ha encomendado el sagrado Consejo.

El Viceministro de Salud sale de la reunión muy agüitado por tener que enfrentar las críticas por el plan de vacunación. Sabe que la prole se le va a echar encima y tiene que buscar algo para calmar los ánimos.

-Mitix (Viceministro de Salud): Así es amigos, estoy obligado a dar la cara. La mera neta tengo miedo de cómo me vaya a ir.

-Pirix (Secretario Particular): Usted no se agüite, jefe, deme chance de buscar el pretexto, tiene que existir alguno para que la gente se calme. Usted sereno moreno.

Pirix, el Secretario Particular del Viceministro, revisa minuciosamente los sagrados textos de Lotar 567 para escribir el discurso de su jefe. Lee la jurisprudencia, las leyes y hasta los manuscritos del Mar Moribundo. Por fin, después de tres días llega con su jefe.

-Pirix (Secretario Particular): ¡Jefecito! Ya encontré los argumentos para que la gente acepte el plan de vacunación. Me tardé un poco, pero tenía que encontrar los argumentos necesarios. Tenga el documento.

El Viceministro de Salud lee con calma el manuscrito que le entregó su secretario. Analiza cada gráfica y datos. Se sumerge durante minutos leyendo en voz alta lo que le entregó su secretario. Al cabo de dos horas, el Viceministro saca su arma y desintegra a su secretario.

-Bitix (Ayudante del Viceministro): Pero ¿qué acaba de hacer, jefe?

-Mitix (Viceministro de Salud): Se lo merecía por mamón. Resulta que nos vamos a tardar como 20 años en vacunar a todos los Lotarianos según sus estudios. Mejor salgo y les digo cuál es el plan, y al que no le guste lo desintegramos por ser enemigo de la república,

> ¡INSCRÍBETE EN LA PÁGINA OFICIAL PARA RECIBIR LA VACUNA!



Puro Veneno

EN FIRME, MIRANDA

Contrario a falsas ilusiones, es de sobra conocido que la posición de Jorge Miranda está bien definida en la alianza de Morena con el Verde, el PT y el Panal. Para la capital del estado, los cuatro partidos presumen al secretario de Finanzas como candidato de primera. Desde lo nacional a lo local.

Este martes, Miranda Castro sacudió los nidos de víboras al advertir que todavía hay mucho "revoltijo" para lo que se viene. De ahí se agarraron los incautos, azuzados porque, horas antes, Citlalli Hernández pretendió dar revés al diputado Carlos Puente sobre el municipio de Zacatecas. Como si la secretaria general guinda no la hubiera aplicado antes. ¿O ya se les olvidó? Tanto para contrariados como alebrestados, rápidamente trascendió que en próximos días se dará el cambio de siglado en el convenio de la coalición; mientras, el hoy titular de la Sefin está listo para encabezar la contienda por la capital, aclaran los que saben.

INDIGNADOS

En una iniciativa de Morena, PT y Panal, leída por la diputada Mónica Flores del PRD, (cosas del Congreso), representantes de la todavía oposición en el estado y oficiales con la Federación subieron a tribuna la exigencia para que el gobernador Alejandro Tello mande a volar a Roberto Luévano de la Sedesol. Acusan competencia desleal. Chuy Padilla, Gabriela Pinedo y Héctor Menchaca demandaron que al secretario de Desarrollo Social o le amarren las manos o le quiten la lana, pues cuestionaron que tenga a su cargo recursos públicos y ya se ostente, dicen, como coordinador de campaña de Claudia Anaya, candidata tricolor a la gubernatura. Así no, PRI. Haciendo ojo de hormiga con los servidores de la Nación, los tres mosqueteros de la 4T pidieron que hasta la fiscalía intervenga y por oficio, investigue posibles violaciones a la ley electoral. Nomás falta que les hagan caso.

VENGANZA

Ya entrados en pleito, el mismo trío fantástico volvió a tomar micrófono, esta vez con voz de Chuy Padilla, para apurar al góber Tello (va de nuevo) para la designación del tercer magistrado del Tribunal de Justicia Laboral Burocrática (así se llama). Y también acá acusaron que hay chanchullo. Al tiempo que se percataron de un "vacío normativo" en su contra, los interesados alegaron que el órgano debió arrancar ¡desde enero! Pero no sería por desidia que nomás no se les haga, sino por "mezquindad" del ex secretario de Gobierno, Jehú Salas. Sí, aunque nadie lo recuerde. Padilla Estrada no se guardó nada y reveló que Salas Dávila condicionó el nombramiento y a una dirigente sindical (léase Soralla Bañuelos, del SNTE), le "comentó" que antes era necesario que cediera relaciones políticas en varios municipios. Y aunque deban el favor, murmuran en los pasillos que desde el Palacio de Gobierno todavía no perdonan la traición al Panal.



Pues las buenas voluntades se pueden tener, solo falta que el presidente ese que muchos idolatran, sea consciente y también permita que el apoyo llegue a Zacatecas

iAplausos! Y no, no fue Beto el Boticario

Una iniciativa que sin duda alguna gustará a muchísimas familias por estos días, tras el flagelo de la pandemia del COVID-19 que no da tregua, es la que propuso el diputado Javier Calzada Vázquez hoy en la Comisión Permanente de la 63 local.

Sólo faltó la voz aquella inolvidable de "magazo" Beto El Boticario quien, cuando terminaba una 'sorprendente' escena de magia, pedia aplausos.

Javier no necesitó pedirlos, los ocho diputados presentes en la permanente se los otorgaron de manera naturalita a su compis, por su brillante idea, por "prendérsele el foco" de hacer un exhorto al titular del Poder Ejecutivo federal, sí ese mismo que es oriundo de Tabasco y que recientemente fue premiado con una condonación en el servicio de energía eléctrica por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Y si ellos tuvieron acceso a

ese derecho, ¿por qué los zacatecanos no?

Total, Javis Calzada recordó que el 2 de febrero el gobierno de Tabasco acordó con la CFE una condonación de 11 mil millones de pesos por adeudos de 697 mil familias por concepto de consumo de energía eléctrica en la tarifa exclusiva para uso doméstico.

Los aplausos, como le comento estimado lector, no se hicieron esperar. Brotaron solitos, a sabiendas de la brillantez resultante de esta petición que se le hará a don PG para que haga las gestiones correspondientes y, por causas de los estragos de la pandemia, a los hogares zacatecanos también pueda llegar ese incentivo de condonación de consumo de luz, por lo menos del primer semestre de 2021.

Y que, dicho sea de paso, a muuuuchos les llegó el doble de caro el recibo que debió saldarse en el periodo noviembre-enero. Pues las buenas voluntades se pueden tener, solo falta que el presidente ese que muchos idolatran, sea consciente y también permita que el apoyo llegue a Zacatecas porque en efecto, siguen siendo momentos muy difíciles los que muchas familias padecen al haberse quedado sin trabajo o, al ritmo marcado por la pandemia, llevó al quiebre a decenas de personas dedicadas al comercio.

Y bien cabría exclamar el dicho: "El pedir no empobrece, el dar es el que aniquila", y sólo faltaría 'insistir, persistir y resistir, pero nunca desistir', así que ánimo Calzada, que a muuuchos se les quemarían las habas por ver luz verde en esta oscuridad.

Atoran a presidentes

Y como ya se veía venir y luego de aquel "aquelarre" que armaron decenas de contralores municipales en febrero, en un intento por reclamar los derechos que por ley les corresponden, y ante el abandono y también abusos de que han sido víctimas por parte de los presidentes municipales, este día el flamantazo presidente de la Permanente, Raúl Ulloa Guzmán, dio lectura a la iniciativa para reformar y adicionar varios artículos de la Ley Orgánica del Municipio del Estado de Zacatecas, que permitiría acabar de una vez por todas con los abusos que persiste a esta figura que simplemente no puede desaparecer y por el contrario, se debe fortalecer.

Según las reformas, se advierte que bajo ningún motivo el titular de la Contraloría podrá ser removido de sus funciones, y además deberá tener una suficiente estructura material y humana que le permita un óptimo cumplimiento de sus funciones, salvo que quien pretenda hacerlo sea sancionado por la Auditoría Superior del Estado (ASE).

Ante las líneas que se acaban,

ya solo resta comentar que la semana pasada tuvieron que suspenderse las actividades en el Congreso local y de plano cerrar el changarro ante ooootro brote de COVID en las distinras áreas

Y los responsables del personal se apuraron a aclarar que esos casos no se adquirieron al interior del sagrado recinto, por lo que cabría aplicar medidas más rigurosas entre los empleados para evitar que ante alguna confiancita sigan exponiéndose a contraer el bicho, que sigue causando tantas desgracias.

Por cierto, que este día los diputados expusieron varias propuestas para que las vacunas lleguen más pronto a la población, con la debida regulación y que se consideren como sector prioritario quienes se encargan de distribuir alimentos, quienes manejan y disponen restos humanos, personal de registro civil y de departamento de limpia. Bien por ello.





Mucha gente con nobles convicciones ambientalistas y ecológicas tiene pocas herramientas técnicas para hacer la pregunta correcta sobre los retos energéticos y sus implicaciones en problemas más complejos, por ejemplo, el cambio climático

La energía es nuestra

"Ahora se da la paradoja de que la gente puede ser menos manipulable que nunca porque tiene berramientas e información para responder, pero al mismo tiempo tiende a corroborar sus creencias, algo que también facilitan las nuevas tecnologías. La misma facilidad que tienes abora para defenderte de la mentira, la tienes para seguir defendiendo lo que crees, aunque no sea verdad".

Daniel Solana

Desde que tengo interés en la vida política del país he sido lector de la revista Proceso. Obviamente, la afinidad ideológica, su fiera crítica a los gobiernos al autoritarismo priista, y a la necrófaga "estrategia" contra el narco iniciada por Calderón, convirtieron a dicha publicación en una de mis fuentes primordiales para informarme. Desde el 2018, al asumir el presidente Andrés Manuel López Obrador, la revista fundada por Julio Scherer García mantuvo un posición crítica y de cuestionamiento al gobierno entrante. A pesar de que algunas de sus aproximaciones me parecieron ciertamente exageradas, no pude más que respetar su convicción de no ser un medio complaciente, y estar en una aguda labor periodística. Esto fue hasta este lunes 8 de febrero en que publicaron el artículo cabeceado con el siguiente texto: "México saldrá del Acuerdo de París". El amarillismo demostrado por Ricardo Raphael me parece insultante, no sólo a los lectores sino a los valores periodísticos que creí que representaba la revista Proceso. Seamos claros, una cosa es decir: México no está cumpliendo al 100% con el Acuerdo de París, y otra muy diferente decir que se saldrá. Titular de esa manera es simple v llano clickbait. Raphael es otro caído en la economía de la atención, más deseosa de clicks e interacciones que de comunicar la verdad. Este pequeño desaguisado con la verdad me hizo darme cuenta de que mucha gente con nobles convicciones ambientalistas y ecológicas tiene pocas herramientas técnicas para hacer la pregunta correcta sobre los retos energéticos y sus implicaciones en problemas más complejos, por ejemplo, el cambio climático, sin hablar de las dificultades para dar una respuesta.

No olvidemos que los imperialistas

Control de redes sociales /yo



se han disfrazado muchas veces de ambientalistas, en una intentona post colonialista, con tal de frenar el progreso y soberanía energética de países en vías de desarrollo. Muchas de las objeciones "ecológicas" a las políticas energéticas proyectadas por la 4T obvian detalles críticos para un análisis profundo. Como es costumbre en el capitalismo verde, se apela a la responsabilidad individual en vez de apelar a los problemas sistémicos que originan el problema. Consideremos que, en este caso, las emisiones de CO2 generadas entre China y Estados Unidos son mayores que la suma de los siguientes diez lugares de la lista de los países emisores de dióxido de carbono.

La Reforma a la Ley de la Industria Eléctrica busca dos cosas fundamentales: conseguir nuestra soberanía energética y salvar de las garras monopolizadoras privadas la generación de electricidad. Sobre el primer aspecto, es ridículo pensar, como productor de petróleo, como lo es México, que no se haya alcanzado este tipo de independencia. Creo que es obvio que dicha soberanía no se ha alcanzado debido a los intereses entreguistas de los anteriores gobiernos, quienes antepusieron sus políticas neoliberales a la soberanía del país. En segundo término, está planteada en este régimen la reactivación de todas las hidroeléctricas en el país, como plan estratégico para impulsar las energías limpias, mismas que han sido sub-utilizadas, dejándolas operando en un 30% de su potencial real, esto con el fin de impulsar la energía eléctrica privada. Los privados que ahora se llenan la boca con eslóganes dignos de la mismísima Greta Thunberg no mencionan que fueron apoyados, tanto con subsidios como con infraestructura, por el gobierno mexicano, y que en ningún punto entregaron un resultado que demostrara un verdadero giro hacía las energías renovables.

Para aquellos que aún no saben

que Greenpeace es un lobby que defiende intereses económicos (recuérdese como se han opuesto a la energía nuclear, siendo ésta la que se ha científicamente comprobado que es la más eficiente para abandonar la dependencia fósil) deben comprender que virar hacia energías limpias es un proceso largo, complicado y que necesita un soporte soberano de energías tradicionales. Al intentar comparar nuestro escenario nacional con del de la Unión Europea, China o EE.UU., sólo demuestra un total desconocimiento de las condiciones de realidad en las que vivimos.

La Reforma a la Ley de la Industria Eléctrica generará las condiciones necesarias para satisfacer la demanda energética del pueblo mexicano, y sólo así, cuando no dependamos de ningún interés extranjero en esos términos, podremos avanzar hacia generaciones limpias que estén a nuestro servicio y no al de algún interés imperial.



NREDADER

ESCÚCHANOS TODOS LOS MIÉRCOLES ':00pm

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

YA HAY MÁS SUCURSALES DEL BANCO DEL BIENESTAR

La construcción de los Bancos del Bienestar lleva un gran avance. Recién, la delegada de Programas para el Desarrollo, VERÓNICA DÍAZ, anduvo supervisando la construcción de los inmuebles y ya va un avance de 76 por ciento.

De los 45 que tienen planeados construir, llevan 35. En la proyección y edificación participa, además, personal de la Sedena, Sedatu, Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional, que hace un trabajo



conjunto que ha permitido ubicar a Zacatecas entre los estados con mayor avance en este programa. Sin duda, ello ayudará mucho a las comunidades, sobre todo aquellas donde hay alto índice de migración y reciben remesas, pues ahí podrán cobrar sus envíos sin necesidad de ir hasta otros bancos.

JORGE MIRANDA PRESUME BUENAS FINANZAS DEL ESTADO. Ayer, ante medios de comunicación, el

Ayer, ante medios de comunicación, el secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, presumió que, después de todo, Zacatecas puede presumir de buenas finanzas y de un excelente historial crediticio. Además, haberles resuelto a los jubilados del Isstezac sus exigencias financieras con todo y financieras, con todo y que no hay recursos suficientes para un



instituto que no tiene la viabilidad económica que requiere, habla bien del atinado manejo del erario. Sin duda esto habla bien de Zacatecas, pero, por otra parte, el que JORGE MIRANDA lo cuente como artífice principal, también forma parte de la estrategia para posicionarse en el gusto de los capitalinos en su carrera por ser alcalde.

CITLALLI DEFIENDE

M o r e n a s i g u e considerando a ULISES MEJÍA HARO para que encabece la candidatura a la presidencia municipal de la capital. La secretaria General del partido a nivel nacional, CITLALLI HERNÁNDEZ, dejó claro que el comité nacional es el facultado para signar los convenios



y, hasta ahora, Zacatecas sigue siendo para Morena, toda vez que **ULISES**, aparte de que tiene el derecho a reelegirse, también representa la posibilidad real de triunfo, así que, aunque CARLOS PUENTE haya dicho que el acuerdo está a favor del Verde, aún no está definido y al final, papelito habla... veremos cómo definen esta negociación.

CLAUDIA ANAYA NO PIERDE EL TIEMPO.

La que no pierde el tiempo ni se duerme en sus laureles esperando que su proyecto vaya su biendo solo, es CLAUDIA ANAYA, quien se reunió con el dirigente nacional del PAN, MARKO CORTÉS, así como con la lideresa



estatal del albiazul,

NOEMÍ LUNA, y otros liderazgos
importantes, como CHABELO TREJO.
La güera altabación pies de potos al haciendo el trabajo partidista, tanto al interior del PRI como del PAN y del PRD, dando su lugar que merecen para conjuntar esfuerzos en pos de su candidatura.

ENCUESTAS SIGUEN DANDO A DAVID EL PRIMER LUGAR.

Las distintas casas encuestadoras siguen AL en el primer

ubicando a **DAVID MONRI** lugar de las preferencias del electorado. Si hoy fuesen las elecciones, 39.8 por ciento de los encuestados dijeron que votaban por el de Fresnillo. Por **CLAUDIA ANAYA** votaron 28.8 por ciento. La encuesta fue realizada ayer a mil personas, vía telefónica. Una muestra más del avance de DAVID



JEHÚ SALAS SE POSICIONA EN OJOCALIENTE. En la región de Ojocaliente, el que va avanzando en ese distrito

que comprende, además de la tierra donde se dan buenas uvas, es Pánfilo Natera, Villa González Ortega y Trancoso. El exsecretario General de Gobierno anda muy movido y está siendo bien aceptado por la gente, lo que lo lleva a paso firme en la carrera para la diputación.





AGENDA DE **Aspirinos**





La abanderada a la gubernatura del estado por la alianza Va por Zacatecas se reunió con integrantes de la dirigencia nacional del PAN, quienes respaldaron su candidatura.
MARKO CORTES ratificó su respaldo a CLAUDIA ANAYA, quien afirmó es la mejor opción para gobernar el estado.



El exsecretario General de Gobierno del Estado se ha mantenido de bajo perfil, durante el proceso interno del PRI.
Está a la espera de que la Comisión Electoral del partido apruebe o no su registro en búsqueda por el distrito 8 de Ojocaliente.



La candidata por Morena a diputada federal por el distrito 1 recorre colonias y comunidades de Fresnillo, previo al arranque formal de las campañas.
BENNELLY no pierde oportunidad para disfrutar antojitos y visitar pequeños comercios, especialmente, los de mujeros amprendadoras.

mujeres emprendedoras.



• **PEPE PASTELES** quiere repetir como presidente municipal de Jerez, pues será quien abandere la alianza PAN, PRD y PRI.

De ganar la contienda daría seguimiento a la administración del panista ANTONIO ACEVES.



-GRACIAS A MARKO Y *CHABELO*, AHORA ME VISTO DE AZUL...



SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO En las elecciones de 2021. Todas y todos, sin distingo, tendrán un espacio para que los conozcan.



EDMUNDO GUERRERO, DISPUESTO A HACER ALIANZAS

En Fresnillo, el contralor municipal Edmundo Guerrero Hernández está dispuesto a participar con las alianzas políticas que se están estableciendo. Siendo el municipio de Morena, el contralor de oposición ha sabido mediar las cosas.



IRMA MONTAÑEZ VA POR SAÍN ALTO

En Saín Alto, Irma Montañez se registró como precandidata a presidenta municipal por el partido Morena. Pretende implementar los principios de la 4T, así que confía contar con el respaldo de la gente en la contienda interna.



ELVIA SANTOS COMPETIRÁ EN CAÑITAS

En Cañitas de Felipe Pescador, Elvia Santos de la Torre se registró por Morena para competir en la contienda interna, en busca de la candidatura a presidenta municipal. Se dice fiel seguidora de Andrés Manuel López Obrador y por eso quiere llevar la 4T a la demarcación.



'RAFA' CANDELAS QUIERE OCUPAR UN ESPACIO EN EL D21

Con una amplia experiencia como diputado local en dos ocasiones, además de legislador federal, Rafael Candelas Salinas quiere ser considerado en el proyecto de David Monreal. También tiene experiencia como coordinador jurídico y actualmente es notario, así que tiene buenas cartas para aportar.



HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

DE LEÓN

¡Visión y apoyo a la seguridad pública!

Hoy más que nunca se hace necesario el apoyo a las labores de seguridad pública

n un mundo globalizado e interconectado más que ninguna otra época en la historia de la humanidad, la inseguridad se ha convertido en uno de los principales temas de preocupación a nivel mundial y el estado de Zacatecas no escapa a esta realidad; en una sociedad que por momentos pareciera desvanecer ante el incremento de tanta violencia que unos cuantos generan, y que tal como lo asienta Fernando Savater en su libro, Los siete pecados capitales, reflexiones que suscitan de-terioros en nuestra vida diaria, algunos devaluados y otros con ciertas transformaciones, y encontramos que una infinidad de caminos nos llevan a nuevas formas de representar aquellos

La aparición y confluencia de diversos factores como las crisis económicas, la apertura de los mercados, la transformación del Estado, los conflictos sociales y políticos, así como el deterioro ambiental, los procesos desiguales de urbanización y la densidad poblacional, entre otros, han traído consigo no solamente el incremento de la violencia, sino también el aumento de la inseguridad económica, social y política. Es necesario reconocer que la inseguridad, la violencia y la delincuencia son problemas que afectan y tienen un enorme impacto en la sociedad, pues los costos y efectos de la violencia sin lugar a dudas son un obstáculo para el desarrollo humano, el cual debería de ser sostenido, constante y acelerado, con el fin de que la propia sociedad disfrute en colmena del fruto de su esfuerzo y que este esfuerzo se transmute en prosperidad, paz y armonía social.

La violencia se transmite de generación en generación y no podemos ni bebemos correr el riesgo ni mucho menos permitir que ésta se normalice en nuestra vida cotidiana, pues el resultado será sin lugar a dudas el deterioro del capital social y la dismi-

nución de la calidad de vida de las personas, además de crear una desconfianza en las instituciones y en los procesos democráticos que tanto han costado a toda la sociedad.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



DEXTERAM



FELIPE HERNÁNDEZ LÓPEZ

Politólogo Paleolibertario ¿ @felipehll

La salud no es una prioridad económica de México

En el modelo económico México, el gasto del gobierno fue de 297,035.7 millones de euros (según Hacienda), una cantidad exorbitante salida del bolsillo del contribuyente

I sector salud público mexicano ha sido clave para hacer frente a la crisis de salud provocada por la covid y coadyuva para mantener a la economía nacional con aliento, pues ha trabajado incansablemente y a pesar de las carencias materiales que el hecho de depender del presupuesto (gasto gubernamental) representa, bien lo dijo el presidente en la mañanera del 9 de febrero, el personal médico ha sido responsable al no manifestarse (por las carencias) como lo hacen en otros países; esto lo dijo después de que 400 "intelectuales orgánicos" le recomendaran cancelar las mega obras para que ese dinero fuera se ocupara para equipar al sector salud y para comprar vacunas contra el SARS-CoV-2, algo sensato para las circuns-tancias sociales y económicas del país.

El presidenté argumentó que las mega obras no serían canceladas porque generan empleos para la población y el presupuesto para las vacunas ya

está asegurado, pero es muy rara e imparcial su argumentación, pues no le tembló la mano para cancelar el NAIM de Texcoco, que estaba proyectado en 285 mil millones de pesos de los cuales el gobierno sólo aportaría el 10 por ciento, mientras que el 90 por ciento lo invertían 292 empresas privadas que darían empleo al pueblo y, mejor aún, sin parasitar al gasto público, la principal acusación para cancelar el NAIM fue la corrupción; un año más tarde, el mismo presidente dijo que no existían elementos de corrupción para denunciar formalmente a los participantes del pro-yecto NAIM, por otro lado, sí costó a los mexicanos 105 mil millones de pesos de nuestros impuestos para que no se construyera, exacto, se pagó por hacer nada ¿¡Qué absurdo, no!? Lo peligroso de los gobiernos que concentran el poder es que toman decisiones por ca-pricho y más cuando son gobiernos con tendencias izquierdistas ya que comprenden poco el funcionamiento

de la economía.

Por otro lado, la construcción del aeropuerto de Sta. Lucía será pagado el 100 por ciento con dinero público y por supuesto el Ejército se encarga de su diseño y construcción, según dijo el presidente, con esto se desmonta la mentira de que las mega obras de la 4t dan trabajo al pueblo, pero vayamos un poco más allá este hecho, pues arroja dos realidades; 1 se concentra aún más el poder (incluyendo a militares que no simpatizaban electoralmente con la 4t) en una persona, y dos, la corrupción y la impunidad continúan pues la obra pública solapa la corrupción.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ





#SinAcuerdos

pesar de que el ex-líder el PVEM, CARLOS PUENTE, cuando negoció el convenio de coalición con Morena, el PT y Panal, expresó que para ellos era prioridá la capital zacatecana, al parecer en lo nacional no fue así. Aunque JOR-GE MIRANDA es un buen perfil, parece que no le toca.

Ayer en la conferencia de prensa de la Secretaría de Finanzas, (dijeron) unos 30 compañeros preguntaron si va o no para la alcaldía de la capital, pero dijo que lamentablemente no. Aceptó que no se pudieron poner de acuerdo y se fue para abajo la situación.

#TodoPuede Pasar

omo dicen por ahí, del plato a la boca se cae la sopa, todavía se puede cambiar el siglado, pero todo parece indicar que la bendición de Morena la tiene ULISES MEJÍA, ya que hasta la Secretaría general del CEN de los marrones lo salió a defender.

Para el partido de LÓPEZ OBRADOR es prioridad mantener la capital del estado, por ello, apostarían a los números que trae el joven empresario. Alguien tenía que ceder. O al parecer, así será, por cómo viene la situación.

#Complicado

quí lo complicado para ULISES, será que si va en fórmula para la capital, obviamente tendrá - en algún momento- levantarle la mano a DAVID MONREAL; hecho que lo veo un poco complicado, pero todo sea por seguir en la alcaldía. Serán equipo o nada...

También habrá que ver qué espacios negoció en MEJÍA HARO, porque no es sólo. Hay un equipo atrás que quiere llegar a un puesto y, supongo, debió acomodar a más de uno o mínimo tener el cabildo sin problemas.

#PorElBien DeFresnillo

os que sorprendieron, fueron BENJA MEDRANO y PEPE HARO, dos Priistas que traían pique hace unos años y, ahora resulta, vuelven a ser amigos. Dijeron, todo por el "Bien de Fresnillo" ¿será? Pos a mí se me hace gorda Antonia. Porque no creo nada.

PEPE acusó a a BENJA que operaba con MONREAL en su contra. Cosa que no suena descabellada, porque MEDRANO se debe a RI-CARDO, si somos honestos. Ahora, que ven que se pueden quedar sin hueso, pues las condiciones cambian y será necesaria la unidad. ¿Les creemos?

#FresnilloTerritorio DeSaúl

ero sí hay que ser honestos. SAÚL MON-REAL tiene controlado el asunto y no soltará. Está en juego demasiado como para dejarlo ir. Ni JAVO TORRES, ni NORMA CASTORENA traen las tablas que SAÚL; el distrito federal y los locales están asegurados para Morena.

Podrán decir misa, pero las pésimas administraciones de PEPE y la media que dejó BENJAMÍN, pos dejaron mucho que desiar, como para que lleguen como Hermanas de la caridad para vendernos otra cosa. Ya lo veremos en las urnas.

HOY





Estadesia